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谢晖执教的南通支云正在上海集训备战，过去一个多月里，他们和不少中超球队进行
了热身赛，与苏宁一战中，尽管1比3告负，但队中中场球员费煜一脚天外飞仙般的凌空抽射
破门，却唤醒了许多人的记忆。 这个在2012赛季与一众同龄段小将被阿内尔卡提拔至申花
一线队出场名单的人，转眼间已近而立，昔日离开申花后，只身闯荡海外尝遍酸甜苦辣，即
便如此，现在的他依旧觉得，“走出去锻炼”自始至终都是件好事。

 2014年夏天，费煜来到了深圳，在那之前，他刚

刚经历了两段有些曲折的留洋岁月。

“我先去的波兰，说起来，这还是第一次走出上

海去外面踢球，而且这一去还不是外地，直接就出

国了……”费煜说。 2012年底，随着德罗巴、阿内尔

卡的离开，申花也适时重塑球队，费煜成为离队的

一员，在熟人的牵线下，他加盟了波兰甲级联赛球

队瓦尔塔波兹南，为什么要出去？理由也很简单，既

然年轻，有机会就出去见识见识。当然很快，他就意

识到了在外闯荡的不易。

由于签证和赛季时长等关系，真正留给费煜在

波兰展现自己的机会不过三个月， 通过自身努力，

他最终获得了亮相机会，但要说真正站住脚继续发

展，确实还需要一些时间。与之相比，国外球队的生

活环境， 也并非很多本土球员和球迷想象中那样，

更不用说，他还是从申花走出来的人，“对比软硬件

条件的话，申花确实是豪门球队了，波兰冬天零下

十几摄氏度的天气下，装备都不是很齐全，紧身衣

紧身裤都没有，通常一件风衣里面短裤和短袖就完

事了，这在申花的确是不可想象的，一般来说工作

人员肯定会给你一套套装备配齐，就

这些方面来说， 刚刚出去的我确实很

不适应。 ”

除了训练和比赛， 大多数时候费煜

都在住处中度过，他当时住在当地的一处民

宿里，为的就是来往训练场方便，按照当地

的习惯，十天至半个月左右结一次费用，这样的节

奏对费煜而言倒也简单， 只不过距离他想象中的

“大展拳脚”确实有段距离。 因此，在当年联赛结束

后，他有了回国的想法。

曾因朱炯下课与申鑫擦肩而过
2013年中期回到国内后，费煜得

到了前往申鑫试训的机会，原本他以
为又可以在一支上海球队中开启自己
下一阶段职业生涯，却不承想，命运依
旧和他开起了玩笑。
“朱炯指导对我很关心，平时的

训练和生活中没少和我交流，可是后
来球队输给恒大的那场比赛后没多
久，他就离开了。”费煜说。那是2013
年7月，申鑫0比3不敌广州恒大，从双
方实力上来说，这不是一个出人意料
的结果，不过据当时媒体披露的内因
来看，球队整体成绩不如意，以及对
球队阵容和人员的使用意见相左，是
朱炯下课的两个主要原因。

当然，这一切对费煜而言同时意
味着自己加盟申鑫的路，被暂时搁置
了。更要命的是，当时距离中超夏季
转会窗口关闭仅剩三到四天而已，要
么面临半个赛季没球踢的窘境，要么
继续出国保持状态，不得已的情况
下，他只能选择后一种方案。

葡萄牙塞尔唐人是地处里斯本
和波尔图两座城市之间的一家葡乙
俱乐部，这是费煜二次留洋的地方，

虽然他心里清楚，这次过去只是为
了在半年时间里寻求更多比赛和训
练机会以保持状态，但毕竟来都来
了，有机会还是要努力表现，“一开
始要出场并不容易，毕竟在老外眼
里，中国人是不会踢球的，但如果你
是日本人或韩国人，他们就愿意给
你机会。”

真正令教练组对费煜改观的，还
是因为他在一场比赛中收获进球之
后，按照葡乙联赛的设定，整个联赛
麾下拥有多达80支球队，以10支为一
组分成八组，各组前两名总共16支球
队继续分成两组，以此方式决出之后
的前四名乃至冠亚军。如此赛制的一
大好处，就是减少了许多客场征途，
通常来说就是一个大区内的几支球
队进行比赛。“葡萄牙的比赛非常密
集，除了联赛之外，还有两个国内杯
赛，基本上一周两场比赛，有时候甚
至一周三赛。我去了一年，踢了近60
场球。”
比赛数量得到保证之余，费煜在

这次留洋期间，继续体验着独立闯荡
的磨砺，毕竟就衣食住行等方面而言，

类似这样的二级联赛
球会很难同过往效力
申花时的“舒适岁月”
相比，“我们去客场比
赛，队员们就挤一辆
中巴过去，午饭之后
休整一下，然后就去
场地比赛了。当地的餐厅、咖啡厅都是
俱乐部的赞助商，球员通常而言会依
次前往这些餐厅用餐，如果你不选择
自己出去吃，那基本上就是这样的节
奏，一般来说到我们主场比赛的时候，
大家就会去城里最好的餐馆‘开一次
荤’，平时相对来说就比较简单。所以
后来人家说，比赛当天最好少吃点肉，
对我们来说其实是无所谓的，毕竟平
时已经吃得很少了。”
说起这些经历，费煜自己都笑了，

在葡萄牙，他和来自世界各地的队友
相处着，南美人、非洲人、当地人等，他
从没想过自己会有这样的经历，甚至
他一度以为，外面的世界也和在申花
时一样会衣食无忧，可现实让他在不
经意间迅速长大、成熟，他开始懂得艰
苦的环境磨练人的意志的含义。

费煜一直说，在波兰和葡萄牙的两
段岁月，让自己真正成为了一个独立的
人，以至于2014年回国加盟深圳后，他
已经可以很好的处理许多事情。当然，
其中成长最多的还是球场上的表现。
“2014年去深圳的时候，球队也正

是最困难的阶段⋯⋯”他没有说错，在
那之前，他在申花的大哥王洪亮正经
历着连续13个月拿不到工资的窘境，
不过这些对依旧年轻的费煜来说都不
算什么，“我当时刚从国外回来，憋了
一口气就是想看看我是不是能够踢，
李导（李毅）问我要多少钱，我就说我
哪怕一分钱都没有也可以，给我多少
就是多少。其实，我只想要证明自己。”
时任深圳主帅李毅也被眼前这个小伙
子的耿直劲触动了，就这样，费煜成为
了深圳队的一员，和王洪亮成了室友。
刚去深圳那会儿，球队的工资称

得上是只拖不欠，通常到年底才会结
清，2014-2015赛季期间由于基地尚未
建成，队员们只能住在酒店，这些对经
历过海外留洋生活的费煜而言，已经
是足够好的待遇，到现在他还记得第
一次去食堂吃饭的样子，“那时候我们
是去大学城吃饭，三个荤菜两个素菜，
当时一名助理教练对我说，不好意思
今天这个菜不怎么样，先勉强凑合着
吃一点，队里情况现在就这样。我看着
他说，这个菜难道还不好吗？这真的已
经很好了。坐下之后我就觉得，非常想
去珍惜回来之后的时光。”
效力深圳的四个半赛季里，费煜

为球队出战超过100场，经历了和球队
一同保级的惊险刺激，也迎来过佳兆
业入主球队后的高光时期，这是他职
业生涯里最为丰富多彩的一段岁月。
更重要的是，在这四年间，他遇到了不

少贵人，除了室友兼大哥王洪亮外，另
一位亮哥也对他“照顾有加”，“说实
话，如果不是洪亮哥后来离队，可能中
场这个位置上也轮不到我，以他的能
力完全可以继续踢下去。另一个‘亮
哥’（徐亮）在场上和场下都对我帮助
很大，球场上他带着我踢，每场比赛后
都会指导我一些比赛中的细节，告诉
我比赛中发生了哪些问题，能不能改
变。我觉得自己还是挺幸运的，可以在
这个阶段遇到这些人，包括李毅和西
多夫这两位带过我的教练，前者给了
我机会和信任，后者在球员时期也是
踢中场，他经常会教我如何更合理地
处理球。”在费煜心里，如果说留洋是
成长过程中必要的磨砺，那么深圳的
岁月毫无疑问就是最宝贵的收获，他
一步一个脚印，吃过不少苦，才走到这
样一步，虽然累点，却很踏实。

最感激在深圳时期的“四位大哥”

话题回到开头提及的那脚对阵苏
宁时的世界波，费煜笑言，当门将将球
击出时，自己就觉得这球有了，更不用
说之后脚触球的那一刹那。算上之前
对阵上港时的梅开二度，他的状态保
持得相当不错，曾经在申花效力时的
一众队友也被那一脚世界波的短视频
刷屏，大家有一句没一句地在手机上
回忆起了当年。
“那段时光，现在回想起来，确实

是太嫩了⋯⋯”2012赛季，申花先是引
进阿内尔卡，紧接着是德罗巴，尽管两
人因为众所周知的问题并没有停留太
久，但确实在一段时间内激发了十足
的眼球效应。“阿内尔卡在训练时很愿
意给我们年轻人机会，他和我们说，每
个人都有机会踢上比赛，只要你努力
训练。可能每个年轻球员都是这么走
过来的吧，一上来会有些紧张，在经验
和心态处理上免不了有些欠缺，那么
多球迷看着你，对你抱以期待，对很多
人来说，可能国歌唱好已经紧张得不
行了。”2012赛季主场对阵贵州时，费
煜替补上场迎来处子秀，尽管只是短
短几分钟，却已经足够受用，“说真的，
我那天倒不是很紧张，满脑子都是兴
奋。其实现在回头去看，如果当时也有
U23政策，我、刘峻楠、顾斌、范凌江等
一批人，也完全有能力顶上去，当时我
们21岁，如果踢个两三年，那后面的路
肯定不太一样了。”这点上，费煜的小
师弟徐骏敏多少就是个典型，U23政
策出台的第一年，他作为首发人选得
到不少锻炼，如今已能够独当一面。而
对费煜来说，当时的现实是，他所在的
后腰位置上，算上能够客串的，队中有
多达10名球员同时竞争，他掰着手指

一一罗列了出来：于涛、王寿挺、王洪
亮、莫雷诺、马里奥、姜坤、王冠伊、戴
琳、郑凯木⋯⋯
那么，离开申花后悔吗？答案是

“不”。尽管也有人说，如果熬到绿地进
来后似乎情况会好一点，但他更愿意
接受属于自己的命运。上赛季，费煜加
盟南通，代表球队出战18场，成为队中
后腰位置上的常规主力，1991年出生
的他29岁，正处于最好的年纪，“在深
圳时，徐亮就和我说，一个球员最成熟
的时期就是28到30岁，你会觉得自己
一年比一年好，无论是踢球方式还是
经验，简而言之就是更加会比赛了。我
现在就有这样的感觉。”
带着这样的憧憬，费煜又迎来了

一位具备丰富现代足球理念的主帅，
那就是谢晖，曾经辅佐埃里克森、博阿
斯、佩雷拉等名帅的经历，让本就见多
识广的谢晖，更拓宽了职业教练层面
的眼界，算上国足主帅李铁在内，国内
足坛这批“70后”的本土主帅已经开
始逐渐涌现，而费煜清楚地记得，谢晖
那番触动自己的话，“疫情之下，低级
别联赛中，解散的球队有很多，同时也
有很多自由身的球员，竞争非常激烈，
这是很现实的。但就像谢指导说的，在
中国可能只有两三百人失业，可是在
国外，几万甚至几十万的球员都是没
有球队的，你说哪个才更残酷？所以我
们到底应该是幸运的还是不幸运的
呢？说到底，还是眼界不同的关系，他
说的有些东西，对我们球员来说，可能
听都没听到过，因为这些理念确实比
较先进，作为我来说，也希望能够在年
近而立之时，继续多学习和多提高一
些，我相信自己可以做到。”

“留洋条件艰苦，申花硬件是豪门”

“在申花时我还太嫩，
追随谢晖为了开眼界”
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